

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

P. EJECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
En la isla, un mes, adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.
NUMEROS SUeltOS 10 CÉNTIMOS.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
En la primera plana y gacetas, línea . . . 0'20
En cuarta plana, id. . . 0'12
Comunicados, id. . . 0'25
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 4.º

Mahon, miércoles, 20 de Febrero de 1884.

N.º 794.

ESPAÑA

Sus monumentos y artes

Su naturaleza é historia

Obra escrita por los señores *Castelar, Madrazo, Murguía, Piferrer, Pi y Margall, Quadrado, etc.*, con un prólogo por don *Antonio Cánovas del Castillo*.—Edicion de gran lujo, espléndidamente ilustrada.—Un cuaderno semanal de 100 páginas: 4 reales.

Se admiten suscripciones en Mahon. Imprenta de EL LIBERAL y en Ciudadela, Imprenta de Salvador Fábregues.

SECCION POLITICA

EL SR. CÁNOVAS DE HOY

¡Lo que va de ayer á hoy!

Nació el Presidente del Consejo de Ministros como político al calor de una conspiracion verdaderamente antidinástica, porque el *vicalvarismo*, en gestacion entonces, era ultra revolucionario en 1853, cuando despues del famoso voto de los 105 en el Senado, tomaba aliento y vida el partido de Union liberal.

Sabidos son los vuelos del movimiento de 1854 en sus comienzos, y no es un misterio para los que intervinieron en aquellos acontecimientos que se pensó formal y muy formalmente, en un cambio de dinastía, habiéndose citado el nombre del presunto Monarca en los primeros días de enero de aquel año.

Sabido es tambien, que despues de la jornada de Vicálvaro en 30 de junio, los insurrectos llegaron á Manzanares, donde se leyó el programa, redactado por el Sr. Fernandez de los Rios, y conducido por el Sr. Cánovas del Castillo (D. Antonio), que recibió el entonces Conde de Lucena.

Triunfó aquella insurreccion, y el conductor de dicho documento, demagogo en «Las Novedades», fué hombre de orden con los doce de corazon, y poco á poco ascendió de funcionarlo á Diputado á Cortes, formando años despues parte del Ministerio que presidía el Sr. Mon, sin ascender por entonces todavía á hombre importante ni mucho menos.

Cuando la ruptura de los señores Sagasta y Zorrilla, corrió la noticia de que el señor Cánovas se inclinaba al primero de aquellos políticos, con quien hubiera formado Ministerio durante la Monarquía de don Amadeo de Saboya, á haber seguido Sagasta en el Ministerio.

No pudo realizar aquella combinacion, y nadie se fijó en el señor Cánovas en 1872, apareciendo tan egregio varon en 1875 como el *leader* más entusiasta de la restauracion alfoncina.

Colocado en el pedestal de la fortuna el actual Presidente del Consejo, fué en su primera etapa el hombre de las genialidades y el amor propio elevado al cuadrado.

Figuróse político de primera talla y creyóse al nivel de Metternich en día, de Bismack hoy.

Ayudado por las circunstancias á todo se atrevió, redactando una Constitucion como si dijéramos de encargo y logró imponerse á su partido, buscando la alianza de los carlistas para vivir más en la poltrona.

Ni muy amado ni muy respetado que digamos del jefe de los húsares, vivió en los últimos meses de su egira bastante poco satisfecho del expollo antequerano, cayendo del poder del modo más vulgar, imprevisto y torpe.

Y aquí dió fin la importancia política del político malagueño.

Protector de los proteccionistas de Barcelona, sofista en el Parlamento, audaz con la mayoría, especialista en guerra como en diplomacia, bueno para idolo, sofista como orador, embriagado de su personalidad, con un amor propio vecino á una soberbia insufrible, triunfando de Jovellar un día, de Martinez Campos otro, se creyó buenamente un político de primera talla, ayer.

El Cánovas de hoy no es ni sombra de lo que fué.

Apenas es presidente otra vez, inaugura sus funciones visibles de gran Tamorlan con una pifia que merece las compasivas miradas de la gente que discurre y piensa, al contemplar á S. E. regodeándose en un discurso que hace *bostezar á todo el mundo*.

Sigue la vida ministerial del Cánovas de hoy, insulsa, deslazada, pobre, mezquina, sin que nadie se ocupe del ex artillero, á quien han oscurecido Pidal y Mon con su significacion de alta importancia en todas partes, y Romero Robledo, jefe ya de los conservadores liberales, y que da tono á los enemigos de los neocatólicos.

Ministro antiparlamentario, Presidente del Consejo por misericordia, ayudado por las luces del gran Quezada, moderado que no pasa, feroz con los vencidos, implacable con la memoria de los muertos, ni franco para setélite de la política de Berlin, ni humilde para recibir la influencia de las tendencias áulicas de Viena, ni valiente para oponerse á la tendencia republicana de Francia, vive vegetando en un puesto que no es el suyo.

El Sr. Cánovas de hoy, medianía política de otros políticos, fantoche de ayer, es hoy un satélite de dos de sus compañeros, cuya luz recibe, falto de fluido propio, é incapaz de dirigir la política por los derrotados realistas, que tiene miedo de extremar, por las tendencias liberales que ignora, toda vez que el gabinete Pidal Romero constituye los dos polos entre que ha de girar la desdichada y azarosa situacion que fatalmente aún preside D. Antonio.

(El Porvenir).

SECCION DE NOTICIAS

De El Porvenir:

INGLATERRA

El discurso de la corona

«Milores y señores:

«Os he convocado para la quinta legislatura del actual Parlamento, para que cumplais nuevamente vuestros deberes árdusos y más complicados cada día.

«Continúo teniendo las relaciones más amistosas y cordiales con todas las Potencias extranjeras.

«Mis negociaciones con el Presidente de la República francesa respecto á varios incidentes especiales concernientes á Madagascar han terminado, segun esperaba, de un

modo que confirma la inteligencia cordial entre las dos Potencias. De acuerdo con el presidente de la República francesa, he nombrado una comision, que actualmente reside en Paris para discutir las bases de un arreglo que yo habia propuesto sobre el Reglamento futuro de la cuestion de las pesquerías de Terranova, cuyo objeto es prevenir nuevos conflictos. Hemos llegado á concluir un arreglo con Portugal referente al Rio del Congo y á los territorios adyacentes; arreglo que os será presentado.

«Están en buen camino las negociaciones para reanudar las relaciones diplomáticas con Méjico: y los dos Gobiernos han enviado plenipotenciarios especiales con tal fin.

«Hemos comenzado las negociaciones con Turquía para la conclusion de un tratado de comercio.

«Se ha firmado con España un acuerdo respecto á arreglos comerciales, que espera la aprobacion de las Cortes.

«Una revision del tratado de comercio con el Japon, cuyas bases han sido en general aceptadas por las dos potencias contratantes, se terminará en breve.

«Igualmente se ha firmado con la Corea un tratado de comercio y de amistad.

«Estando satisfecho todo súbdito de la tranquilidad que reinaba en Egipto y de los progresos que hacia el restablecimiento de instituciones regulares, he dado, durante el otoño último, instrucciones para la evacuacion del Cairo, una nueva reduccion de las fuerzas militares inglesas y su concentracion en Alejandria. Pero en el mes de noviembre, el ejército egipcio encargado de mantener la autoridad del Khedive en el Sudán, fué derrotado con grandes pérdidas.

«A consecuencia de este suceso, he juzgado conveniente anular las instrucciones que habia dado, para prevenir los efectos posibles de las derrotas militares en Egipto y para que desaparezca toda duda sobre el mantenimiento del orden en este país. Aunque una necesidad imprevista y desgraciada me ha obligado á suspender la medida que habia adoptado, el objeto de la ocupacion del Egipto, tal como se explicó el año pasado, sigue siendo el mismo sin cambio alguno. He ofrecido al Gobierno egipcio los consejos que me parecian indicados por sus recursos y por la condicion social del país. Igualmente he enviado en comision al General Gordon, para hacer un informe sobre el mejor medio de poner en ejecucion la resolucion del Khedive de retirar las tropas egipcias del interior del Sudan, y le he permitido ayudar á que se efectúe esta medida.

«Se os someterán los documentos relativos á este asunto y á otras negociaciones.

«He ordenado que se estableciesen relaciones con los Delegados que ha nombrado el Gobierno del Transvaal, para pedir que se vuelva al convenio de Pretoria.

«En este cambio de miras se ha tratado principalmente de resolver la cuestion pendiente siempre en el Africa Austral; averiguar de qué modo mejor se puede mantener el orden é impedir toda opresion en la frontera.

«No hay motivo alguno para perder la esperanza de llegar á una solucion favorable.

«Se os presentarán en tiempo oportuno los documentos sobre este asunto, así como sobre la situacion de las cosas en el Zuberland; situacion que continúa siendo insegura, ademas de lo concerniente al restablecimiento del ejercicio directo de la autoridad imperial en el Barmtolland, que se llevará inmediatamente á cabo.

«Señores de la Cámara de los Comunes:

«El presupuesto de gastos para los servicios públicos en 1884-85 ha sido preparado, y se os presentará pronto.

«Espero que los ingresos del corriente año no serán inferiores á los cálculos en que habeis basado los asuntos financieros.

«Milores y señores:

«La condicion de Irlanda continúa dando señales de la notable mejoría que os he indicado en los dos últimos discursos que he tenido el honor de pronunciar ante vosotros.

«Inmediatamente se os propondrá una medida, cuyo principal objeto es una extension del derecho electoral para las elecciones parlamentarias.

«La experiencia que se ha hecho durante medio siglo aumentando progresivamente el número de los que toman parte en la Representacion del país, permite felizmente creer que, ahora como siempre, un juicioso aumento de las franquicias tendrá por resultado la más estrecha union de la Nacion con el Trono, las leyes y las instituciones del país. Espero un resultado igual de la extension y de la reorganizacion del Gobierno local. Este vasto asunto abarca todo lo que tiende, bajo el punto de vista local, á mejorar la administracion, á disminuir las cargas con medidas perfeccionadas, á aumentar los poderes de los contribuyentes por el sistema representativo y á reglamentar el tráfico de las bebidas alcohólicas.

Se os someterá un proyecto relativo á la extension de la organizacion municipal en el conjunto de la metrópoli. Este proyecto, preparado bajo mi direccion, no se limitará únicamente á la ciudad de Londres.

«Pero la presentacion de los demás bills de esta clase dependerá necesariamente de la rapidez con que podais dar cima á los numerosos trabajos cuya enumeracion se os acaba de hacer.

«Las demás cuestiones de interés público no han sido olvidadas; así es que sereis invitados á deliberar sobre bills relativos á la seguridad de las personas y de la propiedad en el mar, á la comision de los ferrocarriles y sus atribuciones, y á la represion del fraude en las elecciones municipales. Igualmente se os propondrán medidas que mejoren la administracion de Escocia, perfeccionen la enseñanza y hagan cerrar en Irlanda los lugares públicos. Se os propondrá tambien mejorar la enseñanza secundaria en el país de Gales.

«Recomiendo humildemente al Dios todopoderoso que bendiga los esfuerzos que haréis para realizar los trabajos que os he indicado y los demás que tengáis que desempeñar.»

Después de la lectura del discurso de la Reina, lord Salisbury criticó vivamente las declaraciones que contiene en el asunto relativo al Sudán.

«La confianza, dijo, no podrá renacer mientras el lenguaje del Gobierno sea tan ambiguo. Es absurdo, además, hablar de consejos dados al Gobierno egipcio, y sostener que éste es responsable de la situación actual cuando Inglaterra es dueña del Egipto.»

Lord Granville, contestando al Marqués de Salisbury, sostuvo que el estado de cosas en Egipto ha mejorado mucho, puesto que la seguridad de las personas y de la propiedad están hoy garantizadas.

Respecto al Sudán, cree que es preciso abandonarlo, porque esa pacificación llevaría consigo gastos demasiado considerables.

FRANCIA

Disidencia católico-política

Monseñor Freppel, Obispo de Angers, ha publicado una carta sobre la indiferencia en materia política, en la cual ataca la teoría de M. Guilbert, Arzobispo de Burdeos, que sostiene que la Iglesia es indiferente á las formas de gobierno. Monsieur Freppel distingue en esto los sacerdotes de los seglares: *aquellos no deben hacer oposicion sistemática á ningun partido*, para no poner en peligro su mision religiosa.

Ahora, en cuanto á los seglares, la regla no es la misma, y M. Freppel dice en su carta á un amigo, que éste debe servir la causa del Conde de Paris, «heredero legítimo del Conde de Chambord;» para esto se funda en una distincion: la República es un gobierno de hecho, la Monarquía es un gobierno de derecho: la primera en algunos países es tambien de derecho, por ejemplo, en los Estados Unidos.

Con razon hace observar el «Journal des Debats», que seria útil que el prelado indicara por qué la República, legítima al otro lado del Atlántico, es en Francia ilegítima. Hace poco más de cien años fué establecida en América y sustituida á la autoridad real de Jorge III por una revolucion. ¿Cómo ésta pudo establecer un Poder de derecho? Esta cualidad, se adquiere por la prescripcion como un inmueble.

Lo más probable es que monseñor Freppel haya querido volverse atrás de sus declaraciones patrióticas hechas últimamente.

TURQUIA

La intervencion en Egipto

Escriben de Constantinopla que el Sultán ha tenido una entrevista con lord Dufferin, Embajador de Inglaterra, con motivo de los sucesos de Egipto.

El Sultán ha podido convencerse en el curso de esta conversacion de que las ideas personales de lord Dufferin han sufrido importantes modificaciones. El Embajador de Inglaterra juzga en la actualidad de que la intervencion de Turquía en el Sudán seria oportuna y hasta deseable, y aconsejará al Gabinete de Londres que establezca una inteligencia entre ambos Gobiernos. La misma opinion reina en los círculos de Constantinopla; pero en los círculos diplomáticos se cree que Inglaterra, no pudiendo rehusar terminantemente las ofertas del Sultán, afecta tomarlas en serio para ganar tiempo.

SECCION CIENTÍFICA

ESTUDIOS EQUIVOCADOS

Mientras el arte de la guerra, el latín, la metafísica y la teología fueron los estudios favoritos, la humanidad

permaneció en la ignorancia, en la esclavitud y en el fanatismo. Cuando los hombres de estudio se consagraron al exámen del mundo físico, á la observacion de las leyes que gobiernan el universo y los objetos que lo componen, entonces principi6 verdaderamente la era del progreso. Los pueblos de origen español con una imaginacion tan ardiente como su clima se entregaron con especialidad á las bellas artes. Los pueblos anglosajones, tan frios en razonamientos como frio es el clima que habitan, se consagraron más á las artes útiles. Nosotros somos más poetas, ellos más prácticos. Nosotros creamos ateneos literarios, ellos escuelas; nosotros pintamos hermosos cuadros, ellos dibujan toscas máquinas que hacen hermosos trabajos; nosotros confiamos que la fertilidad del suelo cubra nuestras necesidades, y ellos confian á su inteligencia y á su estudio el invento de medios mecánicos para vencer la relativa esterilidad de sus territorios. Nosotros tenemos mas literatos y ellos tienen mas hombres de negocios; nosotros tenemos mas economistas y ellos tienen sus fondos públicos mas altos en la bolsa; nosotros en suma, formamos naciones de idealistas y nos morimos de hambre; ellos forman naciones de industriales y les pagamos tributo en lo que comemos, en lo que vestimos, en lo que calzamos. Mientras nosotros ofrecemos premios á la mejor composicion sobre un hecho glorioso, ellos abren ferrocarriles en nuestras tierras, explotan nuestras minas, nos venden sus manufacturas para nuestro lujo y sus productos para nuestras necesidades y llenan con buques suyos nuestros puertos. Nosotros seremos mas civilizados, si se quiere, pero ellos son mas ricos y gozan de mas comodidades que nosotros; los países que habitan parecen jardines sembrados de palacios; los nuestros parecen campos yermos; en los nuestros se vé la obra de la naturaleza ruda en unas partes, poética en otras, y salvaje en todos los demas; en el de ellos se ve por todas partes la mano del ingeniero que atraviesa rios sobre atrevidos puentes, perfora las montañas por su base y cubre la tierra con una red de ferrocarriles.

Son acaso los anglo-sajones mas inteligentes que los hispanos?

No.

¿Son sus suelos más fértiles que los nuestros?

No.

¿Porqué, pues, nos aventajan tanto en agricultura, en industria y en comercio, en comodidades y bienestar? Porqué hemos de pagarles tributo en todo?

Porqué nosotros cantamos mientras ellos trabajan; porque nosotros principiámos el edificio del progreso por la cúpula y siempre estamos en el aire; ellos principian por los cimientos y fabrican en sólido.

Tenemos mas recursos que ellos y tanta inteligencia por lo ménos; ¿qué nos falta para sacudir el yugo? Voluntad y nada mas que voluntad para cambiar de sistema en nuestros estudios.

Al extranjero que llega á nuestras playas le preguntamos cuáles son sus opiniones políticas y religiosas, de donde viene y á donde va; aun cuando se haga ciudadano, siempre le llamamos *el extranjero*; ellos por el contrario han derribado las puertas para que todos puedan entrar sin ser molestados ni tan siquiera observados. Esos grandes revolucionarios abrieron sus puertas á todos los hombres y se introdujeron en todas las naciones, mientras que nosotros nos encerramos en nuestra casa como el caracol en su concha.

La estabilidad del gobierno es una condicion indispensable para la pros-

peridad de una nacion. Hay hombres que abusan del poder y hacen necesaria una revolucion para derrocarlos; pero hay tambien muchos que están siempre dispuestos á conspirar haya ó no fundado motivo á fin de mejorar su fortuna. En los países prósperos no encuentran secuaces estos vividores, porque el hombre ocupado prefiere sacrificar algo mas bien que arriesgarlo todo en los azares de una insurreccion, sabiendo que puede perder mucho y ganar muy poco. Allí donde faltan ocupaciones lucrativas es donde los revolucionarios de oficio encuentran bastantes adeptos que les sigan en cualquier desorden que se les antoje promover.

Desarrollad los recursos del país de modo que en la industria, en el comercio, en las ciencias y en las artes se pueda ganar tanto como en los empleos del gobierno y vereis cuanto ménos solicitados son éstos; haced que todos tengan algo que perder y vereis como los revolucionarios no encuentran prosélitos.

¿Quereis moralizar á un pueblo? Principiad por hacerlo rico. La riqueza no es la moralidad: la riqueza encubre muchas inmoralidades: pero ¿cuántas más no engendra la pobreza? ¿Cuántos crímenes no se cometen por falta de los medios de subsistencia? No queremos con esto decir que el pobre sea de por sí mas malo que el rico, sino que las circunstancias lo hacen; que las tentaciones son mucho mas numerosas y mas fuertes.

Haced á un pueblo rico y vereis como él se ilustra sin esfuerzo exterior; como se desarrollan en él el amor á lo bello y todos los sentimientos generosos.

(El Progreso de Nueva York).

MAHON

Recomendamos á los padres de familia la lectura del siguiente artículo:

El afan de hacer sabios

Entre las infinitas misiones que el hombre tiene que llenar en la tierra, ninguna hay, á nuestro entender, tan difícil como la del padre de familia, si se ha de ajustar á los preceptos que la moral y la higiene le aconsejan para dar á sus hijos una educacion conveniente.

Y decimos esto, porque de algun tiempo á esta parte ha despertado entre los padres de familia un afan por que sus hijos posean títulos académicos, si posible es, antes de los veinte años, que vemos muchos doctores que apenas llegan á esta edad y van tan encorvados y macilentos como si hubiesen pasado largos años de privaciones y desvelos.

Hoy la mayor gracia que puede tener un niño para sus padres, es la de que á los cuatro ó seis años sepa recitar largas tiradas de versos que hagan las delicias de quien le escuche y cause la admiracion de propios y extraños; y si el niño llegase á caer enfermo por estos esfuerzos de imaginacion, jomás se les ocurre á sus padres que haya sido esta la causa.

Entre los padres hay tambien honrosas excepciones, pues algunos tienen que librar verdaderas barallas con las madres para hacerlas comprender el peligro que co-

rren sus hijos cuando se les dedica antes de tiempo á estudios que son superiores á su tierna inteligencia.

Ese acendrado cariño que las madres suelen tener por sus hijos, haciéndolas desear que éstos sean siempre los primeros en todo, puede tambien acarrear fatales consecuencias; pero váyanle á una madre con filosofías, que nunca entenderá de ellas mientras vea á otros niños más adelantados que los suyos. Este cariño tan mal entendido, y que tanto abunda; es el mayor enemigo que puede tener y del cual difícilmente consiguen librarse.

Los educados de esta manera huyen siempre del trato con los demás. Nunca se les verá en los juegos propios de su edad, y si muy serios, con los libros en la mano, de su casa al colegio y de éste á su casa. Se granjean por su aplicacion las simpatías de sus profesores; pero adquieren la antipatía de sus discípulos, por no alternar con ellos, tenjendo que aguantar continuamente sus burlas, so pena de andar cambiando de colegios ó tomar profesores particulares.

Esto llega á hacerles irascibles y poco comunicativos concluyendo por apoderarse de ellos una tristeza que no todas las veces suele tener el mejor resultado.

Privar á los niños del movimiento, es privarlos de la vida. Hay que dar á cada edad lo suyo.

¿De qué le sirve á un padre que su hijo sea licenciado ó doctor á los diez y ocho ó veinte años, si, habiendo abandonado la educacion física por la intelectual, se encuentra después con este desequilibrio ha ocasionado tal perturbacion en su organismo, que le impide dedicarse á ninguna ocupacion en que tenga que trabajar mentalmente.

¿Y á qué otra profesion podria dedicarse? ¿A las artes, á la industria ó al comercio? Tendria que estudiar de nuevo.

Para los oficios seria completamente inútil, porque éstos requieren algun desarrollo físico, y él tiene una constitucion delicada.

¿Qué otro recurso le queda? El recurso de todos los españoles: el de ser empleado.

En este caso encuéntranse muchos en España por el afan de seguir una carrera; pero tantos que han llegado á ser una verdadera plaga social.

¿Medios de extirparla? Los hay.

En primer lugar, no criar á los hijos entre fanales, como suelen hacer muchas familias bien acomodadas, procurando, por el contrario, darles una buena educacion física y formar hombres ántes que sabios; que siendo hombres por muy mal que les vaya, siempre han de tener donde ganarse honradamente el pan nuestro de cada día.

En segundo lugar, no permitir que tantos se dediquen al estudio de las leyes ó de la medicina, por-

que seguramente habria de llegar un dia en que, siendo mas los abogados que los mal avenidos, ó habian de promover pleitos donde no los hubiera, ó tendrian que recurrir á la empleomanía, que es lo mismo que si dijéramos la antesala del hambre.

Y en cuanto á los médicos, por que si ios que vengán nò toman la medida de curarse á ellos mismos, difícilmente encontrarán enfermo alguno vacante.

Por lo tanto, creemos que lo más oportuno sería que en adelante se dedicasen al estudio de la agricultura, la industria y el comercio, que son las tres mayores fuentes de riqueza que han salvado á las naciones, en los días más aciagos de su historia, de verdaderas catástrofes ó bancarotas.

Pero de cualquier suerte, cuando hay la base de una buena educación física y moral, el hombre se encuentra apto para todo, y no puede alegar su debilidad ante la nación, para que ésta, por medio de sus representantes, le conceda un título de vago con nombre de credencial.

Estos son y á esto conducen los descuidos de los padres cuando se trata de la educación de sus hijos, no para el presente, sino para el porvenir; que necesariamente, en la progresiva marcha de los tiempos, nuestras costumbres han de sufrir una gran transformación.

Reflexionen, pues, los padres de familia sobre lo que dejamos consignado, y vean que es lo más conveniente para sus hijos, si hacer sabios antes que hombres, ú hombres antes que sabios.

José Sanchez.

Segun un telegrama que publica el «flautin» de ayer, el periódico monárquico «El Progreso» aconseja á las Corporaciones populares que adopten todos los recursos de que puedan valerse, antes que dimitir.

«La Iberia» y otros periódicos monárquicos ya habian aconsejado lo mismo, é igual conducta recomienda la prensa republicana.

Resulta, pues, que todos los partidos de oposicion, así monárquicos como republicanos, creen que las Diputaciones y Ayuntamientos se hallan en el deber de oponerse á las escitaciones que les dirijan los delegados del Gobierno para obtener sus dimisiones.

Solo los órganos ministeriales, y entre estos el camaleónico de esta ciudad el «flautin» abogan en favor de las dimisiones, aunque sin dar razon alguna legal en su apoyo.

«De como se procede en otras partes en materia de reses muertas á fin de evitar que se destinen sus carnes al consumo público.»

No vayan ustedes á creer que las anteriores líneas sirvan de título a ningun libro, ni de epígrafe á capítulo alguno; son ni más ni menos, que la cabecera que el «otro diario» pone á un suelto de nueve líneas

copiado de «La Lucha» de Gerona, en el que se dice fueron entregadas á las llamas del gasómetro dos vacas, fallecidas la una de enfermedad contagiosa y la otra al ser conducida al mercado.

Y como el suelto del «flautin» da lugar á suponer que aquí se tiene descuidada esta parte de la Higiene pública vamos nosotros á decir, «como se procede AQUI en materia de reses muertas, á fin de evitar que se destinen sus carnes al consumo público».

Pues aquí, como no hay gasómetro que consuma las reses, se las deshulla cuando puede aprovecharse su piel y luego se les entierra en presencia de un agente de la Alcaldía.

Suponemos que el «flautin» no querrá que se construya un gasómetro con el exclusivo objeto de quemar las reses que mueran de enfermedad ó de otros accidentes.

Quando EL LIBERAL dió la noticia de que el Sr. Sangenis no aceptaba el cargo de delegado especial del Gobierno en esta ciudad, el «flautin», creyéndola sin duda invencion nuestra, dirigió una pulla al señor Linares, inventando por su parte que este sería confirmado en su cargo.

Por el telegrama que insertamos hoy, verán nuestros lectores que nuestra noticia tenia fundamento, toda vez que ha sido nombrado para el espresado cargo el señor Morales Ramirez.

Aunque no conocemos los antecedentes del nuevo Delegado, bien nombrado sea el señor Morales, si viene con el decidido propósito de hacer administracion y de obrar con rectitud, haciéndose superior á las influencias de campanario.

Por telegrama de Palma que nos ha facilitado la Administracion de la Sociedad Mahonesa de Vapores se le avisa que la avería que tuvo ayer el «Menorca» en la caldera fué insignificante, que saldria esta tarde á las cuatro por haber llegado el vapor correo de Valencia, conduciendo al Excmo. señor General Gobernador de esta isla señor Lopez Pinto y al Sr. Juez D. Enrique del Todo, quienes se embarcarán para esta en el «Menorca», hoy mismo.

Tambien llegará mañana en el propio vapor, con su apreciable familia, nuestro querido amigo y correligionario el celoso diputado provincial D. Antonio Blanc.

El vapor correo «Nuevo Mahonés» salió á la una de la tarde de ayer de la bahía de Alcedia para Barcelona, de donde es probable regrese mañana á nuestro puerto.

Con objeto de trasladarse á la capital de la provincia, han llegado hoy á esta ciudad los mozos del actual reemplazo de Ciudadela.

¿No saben ustedes quién tiene la culpa de que algunas malas madres abandonen á las criaturas recién nacidas no ya en el torno de

la inclusa, sino en mitad de la calle, esponiéndolas á una muerte cierta?

Pues la tiene este pícaro Ayuntamiento, segun acaba de descubrir el «flautin», y nos cuenta en su número de ayer.

Con unos cuantos descubrimientos como este será necesario ascenderlo á «flauta».

Mañana debe tener lugar en nuestro coliseo el beneficio de la aplaudida mezzo soprano Sra. Bardelli.

La concurrencia, á no dudar, será extraordinaria.

Durante la madrugada y casi toda la mañana de hoy, ha caido sobre esta ciudad y sus alrededores una abundante lluvia, la cual creemos será favorable á toda clase de sembrados y pastos.

Las noticias que tenemos de los demas pueblos de la isla son que la lluvia ha sido general.

El pluviómetro ha marcado en esta ciudad 13 milímetros.

El domingo próximo habrá funcion dramática en el teatrillo que ha hecho construir recientemente en la villa de Mercadai, nuestro particular amigo D. Nicolas Pons.

Hemos tenido el gusto de visitar la fábrica «Alfarera al vapor» recientemente construida á orillas de nuestro puerto, la que ha empezado ya sus trabajos.

Los resultados obtenidos en la elaboracion de sus productos, han sido desde el primer momento muy satisfactorios, por lo que no podemos menos de felicitar á la sociedad que estableció dicha fábrica.

Segun «El Diario de Lorca» nuestro amigo y paisano D. Francisco Prieto y Caules ha regresado de su expedicion por los Velez, ya terminados sus estudios de canalizacion para los riegos de la vega y campos de aquellas inmediaciones.

BOLSA DE MADRID

19 Febrero.

4 por 100 Interior perpétuo . . . 62'500
4 por 100 amortizable . . . 65'000
Billetes hipotecarios de Cuba 94'200

BOLSA DE BARCELONA

19 Febrero.

4 por 100 Interior. 62'350
4 por 100 exterior. 61'500
4 por 100 amortizable 74'000
Billetes hipotecarios de Cuba 94'625
Banco Hispano Colonial . . . 56'500
Acciones ferrocarril Francia. 73'875
Id. Norte 114'250
Banco de Cataluña. 22'250
Crédito Mercantil. 52'250
Id. Orense 28'000
Obligaciones Francia 60'750
Id. Orense 46'875

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

San Leon ob. y confesor y Sta. Irene.

CULTOS.

Corte de Maria.—Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de Belen en San Francisco.

SANTO DE MAÑANA.

San Felix obispo y los 79 mártires.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 6 h. 46 m.—Pónese á las 5 h. 42.

LUNA.—Sale á las 02 h. 16 m. de la M.—Pónese á las 12 h. 02 m. de la M.

Seccion carnavalesca

El Sr. Presidente del casino Circo Industrial nos ha facilitado el siguiente despacho telegráfico:

Cala de S. Estéban 20, 8 h. 5 m.

Mahon 20, 4 h. 25 t.

Llegaré, Dios mediante, á esa ciudad, mañana á las ocho de la noche. Avíselo socios para que concurren al extremo superior de la calle del Castillo, pues cuento pasar por la Real Villa-Cárlos á fin de tomar un refrigerio en casa de Danús. Recuerdos para todos.

Pascasio Sicarismundt.

Al propio tiempo nos ha participado dicho Sr. Presidente que la comparsa que ha de pasar á recibir tan rumboso personaje, recorrerá las calles siguientes:

Castillo, Plaza Príncipe, Plaza Cármen, calle Arravaleta, Nueva, Plaza Constitucion, calle Isabel II, Frailes, Arraval, Cifuentes, Morenas, Cos Gracia, Estrella, Gracia, S. Lorenzo, Infanta, Reina y Orfila.

Y por último que luego de instalado el Sr. D. Pascasio en el Circo se celebrará en su obsequio, un baile de máscaras, á cuyo efecto queda abierta la suscripcion en el local que ocupa dicha sociedad.

VARIEDADES

La ciudad de Zurich quiso probar en 1576 su fiel amistad á la ciudad de Strasburgo y le prometió un regalo de una especie nueva, Flotó una barca y en ella se instalaron los principales magistrados de la ciudad. A fuerza de remos llegaron en un dia á Strasburgo por el Limolt y el Rhin.

Cuando desembarcaron los zuriqueses mostraron lo que traian á los admirados vecinos de Strasburgo. Era una marmita en la que humeaba sopa hervida.

Causa risa pensar que para hacer semejante regalo remasen un dia entero los zuriqueses, pero cesa esa risa leyendo las palabras con que el viejo magistrado de Zurich presentó el regalo. «Esto, dijo, no es más que un símbolo. Si alguna vez, lo que Dios no permita, Strasburgo se encontrase en grande aprieto, los zuriqueses volarán á socorrerla antes que un plato de sopa como esta pueda enfriarse.»

Aquellas palabras tardaron tres siglos en cumplirse, pero se cumplieron. Durante el sitio de Strasburgo por los alemanes en 1870. nna diputacion de Suiza, y á su frente los enviados de Zurich, entró en en la ciudad é hizo cesar por un instante la lluvia de proyectiles que caía sobre ella para llevar socorros á los sitiados. No podian salvar á la ciudad, pero sí llevarle socorros y lo que más deseaba, noticias de Francia.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 20, 10'15 m.

Mahon 20, 03'17 t.

Ha sido nombrado delegado especial del gobierno en esta ciudad el señor Morales Ramirez y Secretario del gobierno civil de esta provincia D. Manuel Latorre.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm. 25.

D. Emilio Linares García, Delegado especial del Gobierno de S. M. en esta ciudad.

Hago saber: Que con el objeto de conservar el orden durante los días del próximo Carnaval y evitar en lo posible que se promuevan sucesos desagradables, he creído conveniente dictar las siguientes disposiciones:

1.º Se prohíbe que las máscaras hagan uso de uniformes civiles y militares, de vestiduras religiosas y de insignias y condecoraciones del Estado.

2.º No podrá llevar armas persona alguna disfrazada, aunque lo requiera su traje, estendiéndose esta prohibición á cuantos concurren á los bailes con disfráz ó sin él.

3.º No podrá discurrir persona alguna con la cara cubierta por las calles de esta ciudad despues de las once de la noche.

4.º Las blasfemias así como toda acción ó expresión contraria á la moral ó á la decencia pública, serán castigadas con multa de 5 á 75 pesetas.

Del mismo modo se castigarán las contravenciones á las demás disposiciones del presente bando.

La guardia civil, cuerpo de orden público y demás dependientes de mi autoridad quedan encargados de velar por el exacto cumplimiento de las anteriores prevenciones y de darne cuenta de las infracciones que descubran.

Mahon 19 Febrero de 1884.—Emilio Linares.

Casino El Recreo

Se convoca Junta general extraordinaria para el domingo 24 del corriente mes á las tres de su tarde, para tratar de las adiciones al Reglamento porque se rige esta Sociedad, y que se hallan de manifiesto en el salon de lectura de la misma.

Si la espresada Junta no pudiera tener lugar por falta de concurrentes; queda desde luego convocada otra para el domingo siguiente á la misma hora, en que sea cual fuere el número de socios asistentes, se tomará acuerdo.

Mahon 5 Febrero de 1884.—El Presidente, Pedro Sintés.

Casino El Isleño

A petición de varios señores socios, la votación de aspirantes al mismo tendrá lugar el jueves próximo á las seis de la tarde, por ser día de función. Mahon 17 Febrero de 1884.—P. A. de la J. de G., El Secretario, Pedro Taltavull.

Casino El Progreso

El programa de la función que ha de celebrarse el sábado próximo por la noche es el siguiente:

1.º El drama en 3 actos y en verso «Una llave y un sombrero.»

2.º Una divertida pieza.

3.º Baile de Sociedad.

San Luis 18 Febrero de 1884.—El Presidente, Lorenzo Sintés.

En venta El predio «Furragut vell del término de Mercadal.

El predio «Son Piris» del término de Ciudadela.

Informará D. Nicolas Orfila, Arraval, 10.

Para vender Lo están las casas número 16 de la calle de san Alberto; número 45 de la calle de Isabel 2.º; y número 28 de la calle de san Gerónimo, de esta ciudad. Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Muebles Se hallan en venta en la carpintería de la calle de San Fernando n.º 35.

En el citado establecimiento se ha recibido un abundante surtido de sillería Alfonso XII y camas de Viena. Se admiten encargos para toda clase de muebles, según dibujo.

Se construirá mercadería de infinidad de dibujos, á precios económicos.

Casa para alquilar

Puente Castillo, 24.
Informes, Deyá, 23.

Aviso interesante

A los navieros y dueños de embarcaciones menores

Queda establecido en el Andén de Levante y en el almacén del maestro constructor de embarcaciones D. Pedro Antonio Rabasa, un depósito de pinturas para buques que se espended á los precios siguientes:

Verde cardenillo puro.	á	4'80	Rs. Libra.
Id. id. preparado con blanco	»	3'30	»
Verdes oscuros. Mineral, Oxido, y Bronsvick	»	4'00	»
Blanco de plomo, albayalde de 1.º	»	1'80	»
» de » de 2.º	»	1'60	»
Blanco de Zinc, Nieve.	»	2'60	»
Negro humo fino	»	1'60	»
Encarnados.	á	2'00 y á	2'40
Azules Ultramar.	»	2'00 y »	2'40
Ocres de Oxford.	»	2'00 y »	3'00
Castaños Vandick	»	2'40 y »	3'60
Minio de plomo en polvo, superior calidad	»	1'50	»
Aceite de linaza puro	»	2'40	»
Aguarrás refinado	»	3'40	»
Id. de 2.º	»	2'40	»
Barnices copales finos y de mucho cuerpo á 14'40 y á 19'20	»		»
Id. para coches y muebles.	»	10'80 y »	15'60
Rahyten para fondos de buques.	»	6'00 y »	7'60
Pinceles N.º 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10			
	á	1'30 1'60 1'90 2'40 3'00 3'60 4'50 5'00 6'00 7'50	rs. uno.

NUEVAS COMBINACIONES de CHOCOLATES



Chocolatería

de

LA REAL CASA

5, Deyá, 5

La circunstancia de tener hoy cacaos superiores en calidad, y sobre todo de la nueva cosecha, nos obliga á encabezar el anuncio de la manera que lo venimos haciendo. Por consiguiente, creemos deber avisar á nuestros numerosos parroquianos y aunque no lo sean, que á pesar de la notable diferencia de nuestras clases de chocolates, no se han alterado en lo más mínimo sus precios respectivos.

Bien es posible que sea calificada la forma con que anunciamos nuestras producciones; pero además de ser una verdad lo que decimos, pocos son los recibos de cacaos tan aromáticos y de tan buenas condiciones como los que hoy poseemos. Esto, y la circunstancia especial de poder garantizar y recomendar nuestras predilectas combinaciones por varios análisis farmacéuticos é infinidad de certificaciones médicas, nos autoriza para ofrecer al público un surtido de chocolates cabal y satisfactorio. Recomendamos muy especialmente las clases de 5 y 6 reales á la canela, á la vainilla y sin gusto respectivamente.

Igualmente recomendamos los bombones de teatro por su distinguida finura.

Alfonsinos.
Bocados de dama.
Diabolines.
Castañas de Guayagil.
Chocolatines á la crema.
Napolitanos.

Las nuevas Mascolas.
Pacencias de chocolate.
Pastillas de café con leche.
Peladillas de chocolate.
Id. á la vainilla.
Id. á la rosa.

etc., etc., etc.

Se espera en breve de Madrid alguna más variedad de bombonería fina. Además de lo dicho, y á pesar de nuestras múltiples combinaciones de chocolates, nos prometemos complacer al público con varios de los muy acreditados de la Compañía Colonial de Madrid, de D. Matías Lopez de idem y otros fabricantes de nota.

Thés, cafés, tapiocas, vainillas, canelas, etc., etc.

CHOCOLATERIA DE LA REAL CASA

DE JUAN R. MONJO ANDREU

5, Deyá, 5

Enfermedades secretas

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del *Antivenéreo del Doctor Casas*, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casas.

Dirigirse al DOCTOR CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Píldoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Surtido nuevo de Dominós

Y ANTIFACES PARA MÁSCARAS

Calle Deyá n.º 28

Además de los existentes se acaba de confeccionar una partida de última novedad y buen gusto.

PARA VENDER

La casa números 24 y 26 de la calle de San Fernando, esquina á la del Comercio. Informará el Notario don Francisco Andreu y Pons.

Listas de embarque

Imprenta de EL LIBERAL

Ama de cría Hay una, joven, que desearía hallar criatura tanto para criar en su propia casa como en la de los padres de la criatura. Calle Mayor número 135. Villacárlos.

Para los bailes de máscara se alquilan dominós en la calle de San Jorge núm. 4, casi frente al Teatro.

GRÁN GIMNASIO

HIGIÉNICO,
ORTOPEDICO-RECREATIVO

PARA AMBOS SEXOS

37, Hannover, 37

Retribuciones: Caballeros, 20 reales vellon mensuales.—Señoras, 30 idem.

—El profesor, Eusebio Ferrer.

Se permite visitar el Gimnasio á las horas de clase.

PÁTRIA BÉLGICA

Compañía de seguros y reaseguros, á prima fija; contra incendios, las explosiones del gas, del rayo, de los aparatos de vapor y de cesación de trabajos.

Establecida en Bruselas.—Boulevard Auspach, 105.

Capital social: 20.000.000 de reales y además todas las primas pagadas y á pagar por los asegurados.

Director particular en la isla de Menorca don Pascual José Hernandez, Mahon, quien dará cuantas explicaciones sean necesarias á los que deseen suscribirse.

Nodriz Hay una que desearía en contrar criatura para amamantar en casa de los padres. Para más informes, calle San Lorenzo 31.

TEATRO.

COMPAÑÍA LÍRICO-ITALIANA

Funcion para hoy miércoles 20 de Febrero

8.ª de abono

6.ª série

Se pondrá en escena la ópera en 3 actos titulada

FRA DIAVOLO

Precios los de costumbre.

A las ocho en punto.

Para el jueves.

A beneficio de la Sra. Bardelli de Crotti, la que dedica á las señoras y señores concurrentes al teatro.

PROGRAMA

- 1.º Acto primero de la **Favorita**.
- 2.º Escena del sonambulismo de la ópera **Macbet**.
- 3.º Duetto y tercetto de la ópera **Julietta y Romeo**, del malogrado maestro D. Antonio Mercadal.
- 4.º Duetto y tercetto del 2.º acto de la ópera **Lucrecia**.
- 5.º Acto 3.º de la **Favorita**.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.